

ARTICULO DE INVESTIGACIÓN

FACTORES SOCIOCULTURALES QUE INFLUYEN A LA NO TOMA DE CITOLOGÍA EN MUJERES DEL ÁREA RURAL Y URBANA DEL MUNICIPIO DE SAN GIL.

SOCIOCULTURAL FACTORS THAT INFLUENCE THE FAILURE TO TAKE CYTOLOGY IN WOMEN FROM THE RURAL AND URBAN AREAS OF THE MUNICIPALITY OF SAN GIL.

Lesly Jubely García Chaparro¹, Daniela Salas Chaparro¹, Gisseth Daniela Patiño Figueredo¹, Graciela Olarte Rueda²

Recibido: 15 de Junio de 2024.

Aprobado: 15 de Noviembre de 2024

RESUMEN

Introducción: En Colombia el cáncer de cuello uterino es una de las patologías con mayor incidencia y mortalidad. **Objetivo:** Determinar los factores que influyen en a la no toma de citología del área rural y urbana del municipio de San Gil. **Metodología:** Es un estudio de tipo cuantitativo con un diseño analítico, descriptivo y transversal, con una muestra de 175 mujeres del municipio de San Gil, se aplicó la encuesta nacional de demografía y salud (ENDS-2010) de Profamilia, es una investigación sin riesgo, donde se escogieron por variables como mayores de 18 años, residentes del área rural y urbana, que no se han realizado la citología y que firmaron el consentimiento informado. **Resultados:** se encontró que los factores que influyen a la no toma de citología son los factores psicológicos como miedo/temor (10,9%) y factor educativo haciendo referencia al no tener vida sexual activa con (5,1%) y debido a su edad creían que no era necesario y porque nunca les explicaron que era importante (3,4%). Encontrando así un (56,6%) de mujeres que se realizaron la citología y un (43,4%) que nunca se la han realizado. **Conclusiones:** Se determinaron diversos factores predisponentes a la no toma de la citología como lo son factores psicológicos, educativos, en la relación a estos factores, las mujeres del área rural tienen menor asistencia sanitaria, en las cuales se puede evidenciar la falta de conocimientos y en las mujeres del área urbana hay mayor

¹ Enfermera Fundación Universitaria de San Gil, Unisangil

² Enfermera, Magister en ciencias de la enfermería, especialista en epidemiología. Docente planta Programa de enfermería UNISANGIL. E-mail: grueda@unisangil.edu.co

Cómo citar este artículo: García-Chaparro Lesly, Salas-Chaparro Daniela, Patiño-Figueredo Gisseth, Olarte-Rueda Graciela Factores socioculturales que influyen a la no toma de citología en mujeres del área rural y urbana del municipio de San Gil. Revista Ciencias Básicas En Salud, 2(4):13-28, Diciembre 2024, ISSN 2981-5800.



asistencia sanitaria, la mayoría cumplen con el esquema 1-1-3 que es debidamente planteado en el sistema de salud.

PALABRAS CLAVE: cáncer de cuello uterino, citología, factores de riesgo, servicios de salud

ABSTRACT

Introduction: In Colombia, cervical cancer is one of the pathologies with the highest incidence and mortality. **Objective:** To determine the factors that influence the non-taking of cytology in the rural and urban areas of the municipality of San Gil. **Methodology:** It is a quantitative study with an analytical, descriptive and cross-sectional design, with a sample of 175 women from the municipality of San Gil, the national demographic and health survey (ENDS-2010) of Profamilia was applied, it is a risk-free research, where variables such as over 18 years old, residents of rural and urban areas, who have not had a cytology and who signed the informed consent were chosen. **Results:** it was found that the factors that influence the non-taking of cytology are psychological factors such as fear (10.9%) and educational factor referring to not having an active sexual life (5.1%) and because of their age they believed it was not necessary and because they were never explained that it was important (3.4%). Finding 56.6% of women who had a cytology and 43.4% who had never had one. **Conclusions:** Various predisposing factors were determined for not taking a cytology, such as psychological and educational factors. In relation to these factors, women in rural areas have less health care, in which a lack of knowledge can be seen, and women in urban areas have more health care, most comply with the 1-1-3 scheme that is duly established in the health system.

Keywords: cervical cancer, cytology, risk factors, health services

Introducción

En Colombia según el ministerio de salud (Minsalud, 2019) el cáncer de cuello uterino es una de las patologías con mayor incidencia y mortalidad, ya que ocupa el primer lugar en causas de muerte por cáncer en mujeres entre 30 a 59 años. Debido a esta información, la investigación tiene como propósito la

determinación de los diferentes factores que influyen a la no toma de la citología, yendo en concordancia al cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo del Milenio (2020) para la ampliación de desigualdades económicas y sociales, amenazas y problemas de salud, garantizando en Colombia la amplia cobertura de afiliación al SGSSS (Decreto 2353, 2015) para un mayor

Cómo citar este artículo: García-Chaparro Lesly, Salas-Chaparro Daniela, Patiño-Figueredo Giseth, Olarte-Rueda Graciela Factores socioculturales que influyen a la no toma de citología en mujeres del área rural y urbana del municipio de San Gil. Revista Ciencias Básicas En Salud, 2(4):13-28, Diciembre 2024, ISSN 2981-5800.



acceso a los servicios de salud para la población en general.

Todo esto basado en la implementación de las medidas preventivas del cáncer de cuello uterino propuestas por la OMS y la OPS (2019) para la identificación oportuna y efectiva la enfermedad, a través de actividades o tamizajes en los que se encuentran la vacuna contra el VPH la cual se le administra a las mujeres desde los 9 años hasta los 18, dado que, a diferencia de otros cánceres, éste cuenta con un agente causal como lo es el VPH, encontrándose dos tipos, el 16 y el 18 los cuales son causantes del 70% de los cánceres y de las lesiones precancerosas del cuello del útero según lo informó el Instituto Nacional de Cancerología en el boletín epidemiológico (2019) y el SIVIGILA (2019). Como otra medida preventiva esta la toma de citología o prueba de papanicolaum, siendo esta la principal en mujeres en edad fértil, por la cual la Organización Mundial de la Salud y el Ministerio de Salud de Colombia fomentan este examen como una técnica importante y la realización periódica de la

misma, ya que impacta positivamente en la detección temprana del cáncer.

En base a que la citología es un examen gratuito y de fácil acceso, en el municipio de San Gil según Grupo de Epidemiología y Demografía de la Secretaría de Salud de Santander (2020) en el año 2019 se registraron 283 casos de cáncer de cuello uterino y 153 de cáncer de mama en el departamento; los municipios que más presentan estas enfermedades son: Bucaramanga 37.46%, Floridablanca 9.19%, Barrancabermeja 9.19%, Girón 5.30%, Piedecuesta 5.30%, El Socorro 3.18% y San Gil 2.47% por ende, en esta investigación se plantea el problema y se justifica la importancia de su análisis para la profesión de enfermería, teniendo como fundamento los antecedentes de otras investigaciones y los objetivos planteados en la investigación, ya que son los que orientan este proceso y permite generar información muy útil y de gran trascendencia mediante la identificación de los diversos factores predisponentes ante la no toma de la citología y las barreras para la detección oportuna del cáncer como se planteó en

Cómo citar este artículo: García-Chaparro Lesly, Salas-Chaparro Daniela, Patiño-Figueredo Giseth, Olarte-Rueda Graciela Factores socioculturales que influyen a la no toma de citología en mujeres del área rural y urbana del municipio de San Gil. Revista Ciencias Básicas En Salud, 2(4):13-28, Diciembre 2024, ISSN 2981-5800.



el artículo de Aldave y Apolaya (2019), ya que al determinar cuáles son estas limitantes, se ayudaría tanto las entidades prestadoras de servicios como al mismo sistema de salud en general en encontrar la razón de la ausencia de este tamizaje en las mujeres residentes del municipio de San Gil y así, de esta manera estas mismas entidades puedan implementar actividades e intervenciones oportunas hasta lograr involucrar un gran porcentaje de mujeres en la realización de esta prueba a tiempo, según lo implementado por el Instituto Nacional de Cancerología (2021) para la detección temprana y manejo pertinente de lesiones precancerosas de cuello uterino en lo que se incluya también a la pareja y la familia, para que puedan comprender de una manera sencilla su situación y el proceso que deben llevar a cabo para el diagnóstico definitivo y el tratamiento de su lesión.

Materiales y métodos.

Tipo de estudio: Analítico, descriptivo, transversal; para la determinación e identificación de las variables psicológicas, socioculturales,

económicas y educativas que influyen a la no toma de la citología.

Población y muestra: Se realizó el análisis de la población en la base de datos de la Alcaldía Municipal de San Gil en las que se incluyeron 175 mujeres correspondientes al área urbana y rural del municipio de San Gil, Santander, que cumplieron con los criterios de inclusión : firmar el consentimiento informado , mujeres mayores de edad, residentes en el municipio de San Gil.

Instrumentos de recolección de datos

El instrumento que se utilizó para la recolección de la información fue la encuesta nacional de demografía y salud (ENDS – 2015) la cual está dividida en dos secciones; iniciando con una ficha sociodemográfica donde se pretende conocer la edad, ocupación, estrato socioeconómico, estado civil, religión y nivel educativo. Por otra parte, se realizaron preguntas en la que se evaluó conocimiento, uso y frecuencia de citología cérvico-uterina, razones por las que no ha se practicado este examen, el por qué no reclama los resultados, costos y sitios de atención.

Cómo citar este artículo: García-Chaparro Lesly, Salas-Chaparro Daniela, Patiño-Figueredo Giseth, Olarte-Rueda Graciela Factores socioculturales que influyen a la no toma de citología en mujeres del área rural y urbana del municipio de San Gil. Revista Ciencias Básicas En Salud, 2(4):13-28, Diciembre 2024, ISSN 2981-5800.



Análisis de datos.

El procesamiento y análisis estadístico se realizó a través del programa estadístico SPSS versión 24. En primer lugar, se realizó la descripción de las variables sociodemográficas de las mujeres incluidas en la base de datos mediante el análisis univariado. Las variables cualitativas son presentadas en términos de porcentajes y frecuencias, mientras que las variables cuantitativas se presentan en términos de medias,

Resultados

Variables socio demográficas: Con respecto a la edad se encontró que el promedio de edad es 29 años la mediana de 25 y la moda de 20, con una desviación de 10,259, rango de 43 y una mínima de 18, con un máximo de 59. En la procedencia el 68,6% era del área urbana; del estado civil 55,4% son mujeres solteras; el 76,0% pertenecen a la religión católica; en cuanto a nivel educativo el 50.9% son mujeres

medianas, y desviación estándar. La información se muestra en forma de tablas.

Esta investigación estará sustentada bajo la resolución 8430 de 1993 en la que indica que es una investigación sin riesgo ya que según el ministerio de salud son estudios que emplean técnicas y métodos de investigación documental retrospectivos y aquellos en los que no se realiza ninguna intervención o modificación intencionada de las variables biológicas, fisiológicas, psicológicas o sociales de los individuos que participan en el estudio.

universitarias; el 44% están en estrato 2; el 40,6% son estudiantes; el 47,4% pertenecen al régimen subsidiado. (Tabla 1).



Tabla 1.

| Variable | Frecuencias | Porcentaje |
|------------------------------|-------------|------------|
| Procedencia | | |
| Rural | 55 | 31,4 |
| Urbana | 120 | 68,6 |
| Estado civil | | |
| Soltera | 97 | 55,4 |
| Casada | 40 | 22,9 |
| Unión libre | 25 | 14,3 |
| Viuda | 4 | 2,3 |
| Separada | 9 | 5,1 |
| Religión | | |
| Católica | 133 | 76,0 |
| Cristiana | 29 | 16,6 |
| Testigo de Jehová | 6 | 3,4 |
| Otra | 7 | 4,0 |
| Nivel educativo | | |
| Primaria | 4 | 2,3 |
| Primaria incompleta | 4 | 2,3 |
| Secundaria | 39 | 22,3 |
| Secundaria incompleta | 7 | 4,0 |
| Técnico | 30 | 17,1 |
| Universitario | 89 | 50,9 |
| Ninguno | 2 | 1,1 |
| Nivel socio económico | | |
| Estrato 1 | 32 | 18,3 |
| Estrato 2 | 77 | 44,0 |
| Estrato 3 | 59 | 33,7 |
| Estrato 4 | 7 | 4,0 |
| Ocupación | | |
| Empleada | 36 | 20,6 |
| Trabajo independiente | 31 | 17,7 |
| Ama de casa | 26 | 14,9 |
| Desempleada | 11 | 6,3 |

Cómo citar este artículo: García-Chaparro Lesly, Salas-Chaparro Daniela, Patiño-Figueredo Giseth, Olarte-Rueda Graciela Factores socioculturales que influyen a la no toma de citología en mujeres del área rural y urbana del municipio de San Gil. Revista Ciencias Básicas En Salud, 2(4):13-28, Diciembre 2024, ISSN 2981-5800.



| | | |
|---------------------|----|------|
| Estudiante | 71 | 40,6 |
| Afiliación | | |
| Subsidiado | 83 | 47,4 |
| Contributivo | 83 | 47,4 |
| Ninguno | 8 | 5.1 |

Fuente: autores

Uso de la citología:

Según los datos obtenidos tras la realización de las encuestas se evidencio que el 96,6% si han tenido relaciones sexuales; el 80% han oído de la citología cérvico uterina; el 32,0% de ellas se

enteraron de la citología por medio de una institución de salud, el 56,6% de estas mujeres si se han realizado la citología; el 28,6%; el 34,9% se realiza la citología con una frecuencia de cada año. (Tabla 2).

Tabla 2.

| Variable | Frecuencia | Porcentaje |
|--|------------|------------|
| ¿Alguna vez ha tenido relaciones sexuales? | | |
| Si | 169 | 96,6 |
| No | 6 | 3,4 |
| ¿Ha oído de la citología cervicouterina? | | |
| Si | 140 | 80,0 |
| No | 35 | 20,0 |
| ¿Cómo se enteró de la citología vaginal? | | |
| Familia | 45 | 25,7 |
| Amigas | 13 | 7,4 |
| Colegio | 7 | 4,0 |
| Radio | 1 | ,6 |

Cómo citar este artículo: García-Chaparro Lesly, Salas-Chaparro Daniela, Patiño-Figueredo Giseth, Olarte-Rueda Graciela Factores socioculturales que influyen a la no toma de citología en mujeres del área rural y urbana del municipio de San Gil. Revista Ciencias Básicas En Salud, 2(4):13-28, Diciembre 2024, ISSN 2981-5800.



| | | |
|---|----|------|
| Televisión | 4 | 2,3 |
| Institución de salud | 56 | 32,0 |
| Reuniones | 5 | 2,9 |
| No recuerda | 9 | 5,1 |
| ¿Se ha realizado la citología alguna vez? | | |
| Si | 99 | 56,6 |
| No | 76 | 43,4 |
| ¿Con que frecuencia se la ha hecho? | | |
| Más de un año | 6 | 3,4 |
| Cada año | 61 | 34,9 |
| Cada tres años | 4 | 2,2 |
| Más de cinco años | 5 | 2,9 |
| Solo una vez | 23 | 13,1 |

Fuente: autores

Factores sociosanitarios:

De las 99 de las mujeres que se han realizado al citología el 74.7 % se la hicieron en un hospital o clínica; al 62.6% fue totalmente paga por la entidad de salud; al 54.5% el sitio de realización del examen le queda moderadamente cerca; el 89.8 % reclamaron el resultado de citología; al 79.7 % les salió este resultado normal; al 5.0% debido al resultado anormal le tuvieron que hacer

colposcopia o biopsia; el 5.0% refirieron no haber reclamado ya que la institución donde se realizó el examen no se lo entregó, así mismo se encontró falta de humanización en un 48.7% ,finalmente de dentro de las principales razones de porque no se ha realizado la citología es la falta de tiempo , mucho tramite , no confía en los médicos , temor , miedo .(Tabla 3)

Tabla 3.

Cómo citar este artículo: García-Chaparro Lesly, Salas-Chaparro Daniela, Patiño-Figueredo Giseth, Olarte-Rueda Graciela Factores socioculturales que influyen a la no toma de citología en mujeres del área rural y urbana del municipio de San Gil. Revista Ciencias Básicas En Salud, 2(4):13-28, Diciembre 2024, ISSN 2981-5800.



| Variable | F | % |
|---|----|------|
| ¿Dónde le hicieron la última citología cervicouterina? | | |
| Hospital o clínica | 74 | 74.7 |
| Consultorio médico particular | 25 | 25.2 |
| ¿La última citología fue pagada por la institución a la que se encuentra (encontraba) afiliada? | | |
| Si, totalmente | 62 | 62.6 |
| Si, parcialmente (copagos, cuotas moderadas) | 16 | 16.1 |
| No, fue particular | 21 | 21.2 |
| ¿Qué tan lejos queda el lugar donde se realiza la citología? | | |
| Distante | 21 | 21.2 |
| Moderadamente cerca | 54 | 54.5 |
| Cerca | 24 | 24.2 |
| ¿Usted reclamo el último resultado de citología cervicouterina? | | |
| Si | 89 | 89.8 |
| No | 6 | 6.0 |
| Aun no se la han entregado | 4 | 4.0 |
| Si lo reclamo ¿Cuál fue el resultado de la última citología cervicouterina? | | |
| Normal | 79 | 79.7 |
| Anormal | 10 | 10.1 |
| Si su resultado fue anormal ¿Le tuvieron que hacer una colposcopia-biopsia? | | |
| Si | 5 | 5.0 |
| No | 4 | 4.0 |
| No recuerda | 1 | 1,1 |
| Si no ha reclamado el resultado de la citología cérvico uterina ¿Cuál fue la razón principal? | | |
| Temor a que le digan que tiene cáncer | 4 | 2,3 |
| Se sintió maltratada/ofendida cuando le hicieron el examen | 1 | 1.0 |
| La institución donde se lo realizo el examen no se lo entrego | 5 | 5.0 |
| Si no se ha realizado la citología (nunca/hace más de 3 años) ¿Cuál es la razón principal? | | |
| Falta de tiempo | 5 | 6.6 |
| El servicio queda lejos | 2 | 2.6 |
| Transporte muy costoso | 2 | 2.6 |

Cómo citar este artículo: García-Chaparro Lesly, Salas-Chaparro Daniela, Patiño-Figueredo Giseth, Olarte-Rueda Graciela Factores socioculturales que influyen a la no toma de citología en mujeres del área rural y urbana del municipio de San Gil. Revista Ciencias Básicas En Salud, 2(4):13-28, Diciembre 2024, ISSN 2981-5800.



| | | |
|--|----|------|
| Servicio de mala calidad | 3 | 4.0 |
| Fue, pero no lo atendieron | 1 | 1.3 |
| No confía en médicos | 6 | 8.0 |
| Mucho trámite | 4 | 5.3 |
| No sabe dónde prestan el servicio | 1 | 1.3 |
| Horarios de consulta no le sirven | 2 | 2.6 |
| No le explicaron que era importante | 2 | 2.6 |
| Miedo/temor | 6 | 8.0 |
| Pereza/descuido | 19 | 25.3 |
| Médico no se la ha ordenado | 5 | 6.6 |
| A su edad cree que no es necesario | 3 | 4.0 |
| No tiene vida sexual activa | 6 | 8.0 |
| No se siente enferma | 9 | 12 |

Si ya se realizó la citología, al asistir al centro de salud ¿usted evidencio?

| | | |
|--|----|------|
| Largas filas | 8 | 8.0 |
| Los horarios de consulta no le sirven | 10 | 10 |
| Demora en la atención | 21 | 21.2 |
| Falta de humanización | 48 | 48.4 |
| Otros | 12 | 12.1 |

Fuente: autores

Discusión.

Actualmente en Colombia, Según el Ministerio de salud (2019) el cáncer de cuello uterino es la primera causa de muerte por cáncer entre mujeres de 30 a 59 años, a diferencia de otros cánceres. aproximadamente 3.800 mujeres sufren cada año de cáncer de cuello uterino, con una tasa ajusta anual de 15,3 casos por 100.000 habitantes. (Observatorio nacional de cáncer, 2024). La citología

cervicovaginal es la forma más recomendada para la identificación temprana de lesiones en el cuello uterino o prevención en la aparición de lesiones según la OPS/OMS (2017) por ello, los servicios de salud proponen disminuir las altas tasas de incidencia y mortalidad de este cáncer, por medio de la detección temprana. Según la OPS la estrategia Global para a eliminación del cáncer de cuello uterino esta enmarcada en tres

Cómo citar este artículo: García-Chaparro Lesly, Salas-Chaparro Daniela, Patiño-Figueredo Giseth, Olarte-Rueda Graciela Factores socioculturales que influyen a la no toma de citología en mujeres del área rural y urbana del municipio de San Gil. Revista Ciencias Básicas En Salud, 2(4):13-28, Diciembre 2024, ISSN 2981-5800.



pilares que son la prevención, la detección y el tratamiento de las lesiones precancerosas, el diagnóstico temprano del cáncer y los programas de manejo del cáncer invasivo, que abarcan un enfoque integral. (OPS ,2018).

El estudio realizado conto con la participación de 175 mujeres, divididas en población urbana con un (68,6%) y rural en un (31,4%) del municipio de San Gil, con edades entre los 18 y 59 años, Según los datos obtenidos por las encuestas, la mayoría de las mujeres con un (56,6%) se han realizado la citología y por otra parte el (43,4%) jamás se ha realizado esta prueba. Estos datos obtenidos son preocupantes ya que esta prueba en el municipio de San Gil tiene disponibilidad para todas las usuarias y esto permite analizar que hay grandes probabilidades de seguir en aumento en la no realización de la citología y, por ende, presentar posibles complicaciones.

En el estudio los principales factores que impiden la realización del examen de citología son el miedo/temor, pereza, descuido y factores educativos, el no sentirse enferma, no tener vida sexual

activa y poco conocimiento acerca de este. Así mismo en el estudio de Saldaña Téllez M, Montero M, López L (2017) estuvo presente los factores como el bajo nivel educativo que está asociado con el poco conocimiento y con una actitud negativa hacia la toma del examen de citología cervical.

Según (Urdeneta et al., 2018) en su estudio encontró que los factores psicológicos que afectaban a las mujeres para la no realización de la citología era miedo/ temor, vergüenza, pena y olvido por parte de ellas, debido al desconocimiento de este examen y a que algunas de ellas manifestaron tener malas experiencias al momento de la realización de la citología.

Por otra parte, Beltrán & Guzmán (2023) identificaron que las mujeres en el área urbana tienen mayor proporción de haber realizado el examen de citología que en relación con las mujeres del área rural que jamás se lo han realizado, pero a diferencia de este es que las mujeres del área urbana a pesar de reflejar mayor numero en asistencia presenta también menor número en continuidad con el esquema 1-1-3 debido a los pocos

Cómo citar este artículo: García-Chaparro Lesly, Salas-Chaparro Daniela, Patiño-Figueredo Giseth, Olarte-Rueda Graciela Factores socioculturales que influyen a la no toma de citología en mujeres del área rural y urbana del municipio de San Gil. Revista Ciencias Básicas En Salud, 2(4):13-28, Diciembre 2024, ISSN 2981-5800.



conocimientos y preocupación por este examen.

Con respecto a la experiencia de las pacientes al asistir al centro de salud después de la citología, el 48.4% de las encuestadas manifestaron que la atención carecía de humanización. La humanización en salud es esencial para garantizar la calidad del cuidado y la satisfacción del paciente, por lo que este hallazgo es alarmante. La falta de humanización en los servicios de salud es un factor importante que contribuye a la insatisfacción de los usuarios; esto afecta su percepción de la atención recibida y su adherencia a los tratamientos, según Beltrán et al. (2020).

Por otro lado, el 21.2% informaron demoras en la atención, lo cual coincide con estudios que muestran que la demora en los servicios de salud es un problema en muchas instituciones de salud. En el estudio de Castillo et al. (2019) también se observaron retrasos en la atención. Esto indica que las pacientes pueden sentirse frustradas y que los tiempos de espera prolongados pueden afectar la eficacia de los tratamientos y diagnósticos. Estos

retrasos, junto con los horarios de consulta inconvenientes (10%) y las largas filas (8.0%), muestran deficiencias en la organización del sistema de salud que requieren una atención inmediata para mejorar la accesibilidad y la satisfacción de las usuarias.

La humanización de la atención y la optimización de la logística para reducir los tiempos de espera y adaptarse mejor a las necesidades de los pacientes, a pesar de que un 12.1% de las encuestadas mencionaron otros problemas, confirman la necesidad de realizar mejoras en los servicios de salud.

Conclusión.

Se determinaron diversos factores predisponentes a la no toma de la citología como lo son factores psicológicos como el miedo/temor a que el examen sea doloroso o que el resultado sea anormal, educativos tales como no tener vida sexual activa y porque a su edad no cree que sea necesario realizar este examen, en la relación a estos factores, las mujeres del área rural tienen menor asistencia

Cómo citar este artículo: García-Chaparro Lesly, Salas-Chaparro Daniela, Patiño-Figueredo Giseth, Olarte-Rueda Graciela Factores socioculturales que influyen a la no toma de citología en mujeres del área rural y urbana del municipio de San Gil. Revista Ciencias Básicas En Salud, 2(4):13-28, Diciembre 2024, ISSN 2981-5800.



sanitaria, en las cuales se puede evidenciar la falta de conocimientos y en las mujeres del área urbana hay mayor asistencia sanitaria, ya que el 70%

Referencias.

Aldave-Zamora, A, & Apolaya-Segura, M. (2019). Factores asociados al incumplimiento del despistaje oportuno con papanicolaou en la detección temprana del cáncer de cérvix en un centro poblado rural. *Acta Médica Peruana*, 36(4), 259-266. http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1728-59172019000400003&lng=es&tlng=pt.

Beltrán Gómez, V. M., & Guzmán Vega, N. M. (2023). Factores socioculturales que influyen en la toma de citología en mujeres de 18 a 49 años que consultan en Clínica Pro-Vida, Nejapa, San Salvador, Marzo a Agosto 2023 (Doctoral dissertation, Universidad de El Salvador).

Castillo-Ávila, I. Y., Bohórquez-Moreno, C. E., & Hernández-Bello, L. S. (2019). Variables socio-sanitarias asociadas al uso adecuado de la citología cervico-

cumplen con el esquema 1-1-3 que es debidamente planteado en el sistema de salud.

uterina en mujeres del área rural-Cartagena. *Duazary*, 16(2), 20-30.

Grupo de Epidemiología y Demografía de la Secretaría de Salud de Santander. (2020). El cáncer de mama puede ser detectado tempranamente y tratado de forma efectiva. <https://historico2.santander.gov.co/index.php/actualidad/item/5200-el-cancer-de-mama-puede-ser-detectado-tempranamente-y-tratado-de-forma-efectiva>

Instituto Nacional de Cancerología. (2018). Boletín epidemiológico. Recuperado de <https://www.cancer.gov.co/files/libros/archivos/BoletinSIVIGILA>. (2019) Boletín epidemiológico semana 38. Colombia. 2019. <http://www.santander.gov.co/index.php/documentos-salud/send/2139-2019/18069-boletin-epidemiologico-semanal-no-38-de-2019>

Cómo citar este artículo: García-Chaparro Lesly, Salas-Chaparro Daniela, Patiño-Figueredo Giseth, Olarte-Rueda Graciela Factores socioculturales que influyen a la no toma de citología en mujeres del área rural y urbana del municipio de San Gil. *Revista Ciencias Básicas En Salud*, 2(4):13-28, Diciembre 2024, ISSN 2981-5800.



Instituto Nacional de Cancerología. (2021) Guía de Práctica Clínica para la detección y manejo de las pacientes con lesiones preneoplásicas de cérvix. https://www.cancer.gov.co/recursos_uso/Gu%C3%ADas-y-Protocolos/Recomendaciones_GPC_lesiones_preneopl%C3%A1sicas_de_c%C3%A9rvix.pdf

Instituto nacional de salud. (2018). Cáncer de mama y cuello uterino. <https://www.ins.gov.co/buscador-eventos/BoletinEpidemiologico/2018%20Bolet%C3%ADn%20epidemiol%C3%B3gico%20semana%2023.pdf>

Jaramillo, C., Fabara, G., & Falcón, R. (2020). Evaluación Calidad de Atención y Satisfacción del Usuario en Consulta Externa (Hospital General Docente Ambato). *593 Digital Publisher CEIT*, 5(6), 4-23.

Ministerio de Salud y Protección Social. (1993, octubre 4). Ley 8430 de 1993: Por la cual se establecen las normas científicas, técnicas y administrativas para la investigación en salud. <https://www.minsalud.gov.co/sites/rid/Lis>

[ts/BibliotecaDigital/RIDE/DE/DIJ/RESOLUCION-8430-DE-1993.PDF](https://www.minsalud.gov.co/sites/rid/Lis/BibliotecaDigital/RIDE/DE/DIJ/RESOLUCION-8430-DE-1993.PDF)

Ministerio de Salud. (2015). Afiliación En Salud Decreto 2353 de 2015. SGSSS: Sistema General de Seguridad Social en Salud. <https://www.minsalud.gov.co/sites/rid/Lis/BibliotecaDigital/RIDE/DE/COM/abec-e-afiliacion-salud.pdf>

Ministerio de Salud. (2019). Cáncer de cuello uterino. <https://www.minsalud.gov.co/salud/publica/ssr/Paginas/Cancer-de-cuello-uterino.aspx>

Ministerio de Salud. (2019). Cáncer de cuello uterino. <https://www.minsalud.gov.co/salud/publica/ssr/Paginas/Cancer-de-cuello-uterino.aspx>

Observatorio Nacional de cáncer. (2024). Cáncer de cuello de uterino. https://www.sispro.gov.co/observatorios/oncancer/Paginas/info_general_cuellouterino.aspx

Organización Panamericana de la Salud. (2018). Una estrategia mundial para la eliminación del cáncer de cervicouterino.

Cómo citar este artículo: García-Chaparro Lesly, Salas-Chaparro Daniela, Patiño-Figueroa Gisseth, Olarte-Rueda Graciela Factores socioculturales que influyen a la no toma de citología en mujeres del área rural y urbana del municipio de San Gil. *Revista Ciencias Básicas En Salud*, 2(4):13-28, Diciembre 2024, ISSN 2981-5800.



<https://www.paho.org/es/fin-cancer-cervicouterino>

Organización Panamericana de la Salud/Organización Mundial de la Salud. (2019). Plan de acción sobre la prevención y el control del cáncer cervicouterino 2018-2030. Washington.

<https://www.paho.org/es/documentos/plan-accion-sobre-prevencion-control-cancer-cervicouterino-2018-2030-0>

Organización Panamericana de la Salud/Organización Mundial de la Salud. (2017). Avances en la prevención y el control del cáncer de cuello uterino. Washington.

https://www.paho.org/hq/index.php?option=com_content&view=article&id=13746:countries-report-progress-on-preventing-controlling-cervical-cancer&Itemid=42440&lang=es

Profamilia. (2019). *Encuesta Nacional de Demografía y Salud - ENDS 2015*.

<https://profamilia.org.co/wp->

<content/uploads/2019/05/ENDS-2015-TOMO-II.pdf>

Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo. (2020). Objetivos de Desarrollo del Milenio. Objetivos de desarrollo sostenible.

https://www.undp.org/content/undp/es/home/sdgoverview/mdg_goals.html

Saldaña Téllez, M., Montero, M., & López, L. (2017). Barreras percibidas por el personal de salud para la toma de la citología cervical en mujeres zapotecas. Juchitán – Oaxaca.

http://www.psicologiadramontero.com/Publicaciones/files/2017/Saldana_Montero_2017.pdf

Urdaneta, J. R., Castillo, Y., Zambrano, N. B., Maggiolo, I., Levy, A., & Romero, Z. (2023). Adherencia Al Tamizaje De Cáncer De Cuello Uterino Mediante Citología Cérvico-Vaginal: Opinión De Mujeres Venezolanas. *Revista Venezolana de Oncología*, 35(2), 74-92.

Cómo citar este artículo: García-Chaparro Lesly, Salas-Chaparro Daniela, Patiño-Figueroa Gisseth, Olarte-Rueda Graciela Factores socioculturales que influyen a la no toma de citología en mujeres del área rural y urbana del municipio de San Gil. *Revista Ciencias Básicas En Salud*, 2(4):13-28, Diciembre 2024, ISSN 2981-5800.



Cómo citar este artículo: García-Chaparro Lesly, Salas-Chaparro Daniela, Patiño-Figueredo Giseth, Olarte-Rueda Graciela Factores socioculturales que influyen a la no toma de citología en mujeres del área rural y urbana del municipio de San Gil. Revista Ciencias Básicas En Salud, 2(4):13-28, Diciembre 2024, ISSN 2981-5800.

